Dossier Los setenta

Reseña de una guerrilla: El EGP, Salta 1963-1964.

Federico Carrizo Gabriela Sanchez

Resumen

El Ejército Guerrillero del Pueblo representa uno de los primeros intentos de desarrollar el foquismo y la guerrilla rural en la Argentina. Denunciados por los mismos pobladores de la zona donde comienzan a operar, los integrantes del EGP son captura los y enjuiciados. Junto con una reseña histórica transcribimos, a pedido de sus autores, algunas páginas de los expedientes que ellos nos han facilitado y que hoy corren peligro de ser destruidos por el juzgado donde se encuentran.

Abstract

The EGP, Ejercito Revolucionario del Pueblo (Popular Revolutionary Guerrilla) shows one on the first attempts to develop the rural guerrilla warfare in Argentina. Denounced by peasants located where they were beginning to operate, the members of the EGP got under arrest and were taken to court and judged. Attached to an historical review, we transcribe some paragraphs of files they have given us and which have been put at risk of being destroyed by the court in which they are filed.

Los autores son historiadores graduados en la Universidad Nacional de Salta Juicio a los Guerrilleros: Sobre los expedientes Judiciales y la necesidad de conservar estas fuentes.

El trabajo de un historiador debe apoyarse en fuentes documentales y a la vez cruzarlas con otras fuentes sean éstas orales, visuales, escritas etc. Es, entonces, que comenzará a construir la historia en esta dialéctica que plantea Fontana "Necesitamos recomponer una visión critica del presente que explique correctamente las razones de la pobreza, el hambre (...) renovando nuestro análisis del pasado (...) a la vez crítica del presente y en la invención del futuro",¹ argumentando que el análisis histórico es un movimiento de tras tiempos interrelacionados: análisis del pasado, crítica del presente y proyecto de futuro.

En el caso que nos ocupa tuvimos el privilegio de acceder a los expedientes judiciales del EGP, allí se puede observar lo actuado por la justicia, los testimonios de los declarantes, lo cual nos permite hacer una interpretación sobre el proceso judicial. Actualmente los expedientes se encuentran en el Juzgado Federal Nº1 a cargo del Juez Abel Cornejo sito en calle España 394 de la ciudad de Salta Capital, existe la posibilidad de la destrucción de los mismos ya que han transcurrido aproximadamente cuarenta años del juicio y sentencia y que el caso esta cerrado para la justicia. Preocupados por conservar la memoria histórica a fin de construir una historia crítica que muestre lo que la historia oficial deja de lado, rescatamos la importancia que tiene preservar esta documentación que nos permitirá entender la experiencia de las organizaciones políticas armadas tras el golpe de Onganía en 1966, y a su vez podemos realizar también un análisis sobre los fracasos de estas organizaciones en su intento de llevar a cabo la Revolución en la Argentina.

Hipótesis de la investigación

La investigación que realizamos esta centrada en la experiencia del Ejército Guerrillero del Pueblo que operó en la Provincia de Salta entre los años 1963-1964, dirigida por Ricardo Masetti "el comandante segundo". La guerrilla rural salteña es un capítulo olvidado en la Historia Oficial Argentina, en los ámbitos acadámicos y tranbién por organizaciones políticas de Izquierda (son escasas las investigaciones que se realizan sobre este tema).

El triunfo de la Revolución Cubana delinea la idea de Lucha continental contra el imperialismo a su vez la línea insurrecional se plantea como una estrategia común y simultánea en el continente latinoamericano. Por lo tanto Cuba será el referente de la lucha revolucionaria para los latinoamericanos, que ven la posibilidad de realizar una revolución continental fundándose en la guerra de guerrillas.

En un análisis global del tema enmarcamos al EGP en un contexto nacional e internacional, en vez de tomarlo como un hecho aislado o una guerrilla improvisada. La

hipótesis central que sostenemos en este avance de investigación considera a la guerrilla salteña como parte de un proyecto de liberación continental ideado por Ernesto "che" Guevara a partir del triunfo de la Revolución Cubana.

¹Fontana Joseph Historia Análisis del Pasado y Proyecto Social. Crítica, Barcelona, 1982, p. 262.

Breve reseña histórica.

Con la idea de hacer la revolución en la Argentina el "Che" acuerda con Masetti la conformación del E. G. P., con el apoyo del Estado Cubano. Masetti es uno de los pocos amigos personales del Che: se conocieron en Sierra Maestra, antes del triunfo de la Revolución. Posteriormente Masetti funda *Prensa Latina* que se encargaba de la difusión y defensa de la realidad cubana.

A fines de 1961 Masetti parte hacia Argelia para sumarse a la lucha contra la ocupación Francesa, donde realiza su preparación militar. Hacia 1962 Masetti, "El Che" y el viceministro del interior comandante Manuel Piñeiro Losada terminan de idear la operación "segundo sombra" que consistía en abrir un frente de lucha armada en el norte argentino. "Masetti de acuerdo con el Che trató de organizar un frente allá en el norte argentino, por la zona de Salta, Masetti murió en aquella misión"²

En Mayo de 1963 un grupo conformado por Ricardo Masetti, Federico Méndez, Ciro Bustos, Leonardo Werthein y Hermes Peña, escolta personal del CHE, cruzan la frontera Argentina y se instalan en junio en la selva oranence al norte de la Provincia de Salta: "Junio 21, a las 22.00hs prestamos juramento como miembros del EGP y entramos al país", palabras extraídas del diario personal de Hermes Peña. Mientras los miembros del EGP se dedican a recorrer el territorio con el objetivo de probar sus condiciones físicas y la operabilidad de sus equipos, se establece una red de apoyo fronterizo en Bolivia a cargo del capitán del Ejercito Cubano José Martínez Tamayo. Al grupo de Masetti se va a unir Alberto Castellano, chofer del CHE, quien mantiene oculta su identidad como Raúl Dávila Suiero. El responsable de la red de reclutamientos urbanos será Ciro Bustos, quien incorpora paulatinamente a los futuros miembros del EGP quienes se sumarán en distintas etapas al incipiente grupo guerrillero: Héctor Jouvet, Luis Stachiotti, Emilio Jouvet, Cesar Carnevalli, Jorge Bellomo, posteriormente Henry Lerner y Agustín Bollini Roca, Oscar del Hoyo, Federico Frontini, Fernando Álvarez, Jorge Paul, Antonio Paul, Ariel Maudet, Marcos Slajter, Miguel Goicoechea, Miguel Colina, Alberto Korn, Carlos Bandoni, Adolfo Rotblat y Bernardo Cronswald, los dos ultimo fusilados en un juicio interno del EGP, Víctor Fernández y Alfredo Campos quienes se incorporan desde Buenos Aires, ambos agentes infiltrados de la policía federal. El Dr. Canello trasladaba a los futuros guerrilleros desde Córdoba hasta el campamento y en la cuidad de Salta el escribano Carlos Sánchez actuara de enlace y alojamiento, de modo que a principio de 1964 el núcleo guerrillero compuesto por más de treinta combatientes está culminando su fase de preparación para iniciar los combates siendo el primer objetivo militar es la toma del poblado de Yuto (Provincia de Jujuy).

Al promediar Febrero de 1964 Gendarmería Nacional tiene noticias de la presencia de un grupo de varios hombres con uniformes verdes y armados que no eran residentes del lugar, gracias a los testimonios de los pobladores. A su vez, los habitantes

²Reportaje a Fidel Castro. Mina Gianni *Habla Fidel*, Bs. As. 1988, Sudamericana, p. 356.

de Colorda Santa Rosa (Orán) sospechan de una cam one a que llega al límite de la selva, allí se oc nienza la búsqueda del núcleo guerollero. Jacid el mes de marzo cae el primer

campamento ubicado a las afueras de Santa Rosa, paraje la Toma. Sucesivamente Gendarmería comenzará la desarticulación del EGP. Algunos de los miembros del EGP perecen de hambre, otros mueren en el único enfrentamiento armado con las fuerzas de seguridad. Posteriormente se detienen los miembros de apoyo urbano y a quienes se encontraban en la selva. Los detenidos fueron sometidos a un juicio oral por contrabando de armas municiones, explosivos, homicidio y conspiración para la rebelión. Finalmente, "El Comandante Segundo", Ricardo Masetti en compañía de Atilio Altamirano en un estado de debilidad se internaron en la selva para no aparecer jamás.

///ta, 23 de septiembre de 1966.

Y VISTOS: Esta causa Nº 56.903/64 -

CONTRABANDO DE ARMAS, MUNICIONES Y EXPLOSIVOS, HOMICIDIO Y CONSPIRACIÓN PARA LA RABELIÓN - P. FISCAL contra FEDERICO RAMON FRONTINI, FERNANDO ALVAREZ, MIGUEL ANGEL COLINA, ALBERTO MOISÉS KORN, JORGE WENCESLAO PAUL, AGUSTIN HIPÓLITO STACHIOTTI, JORGE RAUL BELLOMO, JUAN NESTOS JOUVE, CARLOS HUMBERTO BANDINO, LÁZARO HENRY LERNER, OSCAR ANTONIO DEL HOYO, RAUL MOISÉS DÁVILLA, AGUSTIN ENRIQUE BOOLLINI Y FEDERICO EVARISTO MENDEZ; DE LA QUE RESULTA:

Que a fs. 1/3, consta el informe del Sargento ayudante HERMINIO LORENZO DAL MOLIN en fecha 4 de marzo de 1964 expresado que ha sido comisionado por la Jefatura del Escuadrón juntamente con el gendarme BELISARIO LÓPEZ, para que vestidos de civil se trasladarán hasta Colonia, Santa Rosa, a los fines de investigar sobre la presencia en el lugar paraje "LA TOMA" de personas extrañas y sospechosas. Que avèriguaron a personas del lugar, como a los hermanos JOSE Y ANTONIO ORTIZ GARCIA Y PEDRO CASTAÑO, que próximo a La Toma existían personas extrañas, desde un mes aproximadamente atrás. Que Castaño logró hablar con uno de ellos, los que estaban armados con armas automáticas vestidos iguales, con idénticos botines y con el pelo y barba crecido. Que al parecer eran abastecidos por una camioneta tipo furgón, que venía dos veces hasta La Toma, dejaba la carga entre el monte y regresaba de inmediato. Que dio la novedad a sus superiores, siendo comisionado juntamente con los Sargentos DOMINGO ZEDRÓN, CAMILO CARRERAS, Sargentos VICTOR RODRÍGUEZ y PEDRO DANIEL, ELVIO BENITES y TEIMO FABRE y Gendarmes BELISARIO LOPEZ y LUIS ROSAS, para que se traslade de nuevo al lugar y detenga a las personas referidas, como así el secuestro de las armas. Que como primera medida, esperaron la llegada de la camioneta que abastecía a esas personas, luego parte del grupo se internó en el monte para no ser visto. Después de media hora de caminar, se encontraron sorpresivamente con dos desconocidos, con barba larga, armados y con uniformes guerrilleros, los que fueron detenidos, manifestando ser RAUL DÁVILA y LAZARO PEÑA, los que tenían una carabina automática y una pistola automática beiga nueve mm., una granada tipo piña y una mochila. Ambos se negaron a suministrar datos sobre su presencia, por lo que fueron detenidos y conducidos hasta el camión; continuando la búsqueda de otros guerrilleros el declarante y otros de la patrulla. y al avanzar unos cien metros, escuchan ruidos de dos personas que al parecer se escondían. Que dada la voz de alto, constataron se trataba de dos guerrilleros más.

igualmente vestidos y calzados como los otros, los que identificados, resultaron ser EDUARDO FERNÁNDEZ y ALFREDO CAMPOS. El primero portaba una pistola tipo Pam norteamericana y una granada de mano tipo piña; el segundo revolver calibre 38 largo. Que estos manifestaron que dos días atrás habían sido llevados con engaños para un campamento guerrillero tipo Castrista, que se adiestraron el parecer con fines subversivos. Que había un campamento base, donde se encontraban los guerrilleros Alberto, Enri, Grillo y Oscar, custodiando el depósito de víveres y equipos. Que ellos se habían fugado horas antes y que hiban otros treinta guerrilleros al mando del llamado Comandante Segundo. Que FERNÁNDEZ se vió obligado a herir en la pierna, con el revolver al guía de un grupo de guerrilleros, al llamado DIEGO. Poco más tarde llegó el Sargento RODRÍGUEZ, conduciendo detenidos a dos guerrilleros más, los que se identificaron como FEDERICO CONTINI (alias) Grillo y OSCAR DEL HOYO. Que el primero portaba una pistola ametralladora Thompson.

A fs. 37/38 presta declaración JUAN ANGEL DOMÍNGUEZ, quien expresa: Que se desempeñó como Segundo Jefe de la patrulla al mando del Comandante Bogado e integrada por catorce hombres, marchó el día 5 de marzo de 1964, a la zona boscosa de La Toma, a los márgenes del Rio Colorado, a los fines de detener a los guerrilleros prófugos y secuestro de armas. Que fueron en un camión, pero al terminar el camino, debieron hacerlo de a pie. Que al llegar al arroyo llamado Puente Caído, escucharon gritos de una persona al parecer porteña que pedía socorro. Que constataron se trataba de una persona que estaba arriba de un árbol, el que manifestó llamarse FERNANDO ALVAREZ, que se encontraba perdido, por haberse separado de sus compañeros, DIEGO, ARIEL Y CARLOS, para buscar auxilio para el primero de los nombrados que estaba herido. Expresó que se había subido a un árbol por haber sido perseguido por dos gatos del monte, y un anta. Que siguieron adelante parte de la patrulla, secuestrando mercaderías y comestibles, propias para la vida en el campo, las que se encontraban camufladas, en un hueco en la montaña y a unos doscientos metros de ese lugar, secuestraron mochilas bolsas de equipo consoniendo elementos personales, libros, folletos, revistas de tendencia castro comunistas, municiones, calzados, herramientas, medicamentos y elementos varios.

A fs. 134-136, amplía su indagatoria: AGUSTÍN ENRIQUE BOLLINI, el que expresa: Que vino a mediados del mes de diciembre de mil novecientos sesenta y tres, junto con Enre, procedentes de la ciudad de Córdoba. Que les presentó al Dr. Canello quien les dio el boleto y por el cual el declarante entró en E.G.P.. que en salta lo vio Canello que vino en una camioneta. Que conoció a OMAR creyendo que Canello viajó en la camioneta con el nombrado, desde Córdoba. Que fueron a la toma del Rio Colorado y Canello y Omar regresaron la camioneta. Que a unos doce kilómetros de la Toma adentro, estaban el comandante Segundo, Hermes, Federico, Alberto y Joerge. Que posteriormente llegaron Marcos, Cesar, Diego y Oscar (alias) El Marquez. Que el comandante Segundo es de unos treinta y cinco años y debe tener una preparación superior. Que Hermes desempeña el cargo de Segundo Jefe. Que estuvo en el lugar más o menos un mes y medio. Que el plano que le fue secuestrado es del lugar. Que en el campamento había armas, ignorando quien

las llevó, siendo las siguientes: dos Fal, dos o tres M2, un M1, una pistola ametralladora "Pistani", dos Thompson, varias granadas tipo piña, y armas de fuego tipo cortas. Asimismo había un receptor a transistores. Que le daban instrucciones sobre conocimiento de armas, atrincheramiento, defensa antiaérea, prácticas de explosión. Que a mediados de febrero se hizo cargo de la camioneta que le entregó Canello en la ciudad de Salta, haciéndose cargo de la compra y el traslado de víveres. Que fue a Jujuy con Omar para hablar con un campesino, sabiendo su contenido, la que le entregó dentro de un paquete de cigarrillo cerrado, marca particulares, que es el mismo que se le exhibe y que le fue secuestrado.

A fs. 279/281, JORGE WENCESLAO PAUL presta declaración indagatoria, manifestando que trabaja en La Plata, en motores diesel, pero ganaba poco. Que no milita en ningún partido político, pero que no estaba de acuerdo con el gobierno que llama a elecciones y después anula las mismas. Que a mediados de febrero de 1964 llegó hasta su casa su hermano ANTONIO MANUEL PAUL procedente de Comodoro Rivadavia. Que el mismo lo habló diciéndole que viajaba a un destino ignorado para incorporarse a un ejercito guerrillero y que iba a luchar contra el gobierno para solucionar los problemas del país. Que entusiasmado por ello, le dijo que deseaba acompañarlo, a lo que el hermano se opuso, pero al insistir aceptó. Que el 20 de febrero de 1964 el declarante, su hermano y Miguel Colina, partieron hacia el norte, primero llegaron a Córdoba en Ómnibus y después de allí en otro hasta Salta. Que en esta ciudad entró en contacto su hermano Antonio con Enrique Bollini, el que trajo una pick-up con toldo y fueron hasta el río Colorado, entre lo que reconoce a Oscar del Hoyo, todos de uniforme y con armos. Marcharon desde allí a pie por una senda hasta un campamento donde había más guer rilleros entre ellos, el Comandante Segundo, Jefe de los mismos y ante quién fue presentado. Que al otro día le fue provisto el armamento, un M2 y posteriormente cambiado por un M3 que es el que le secuestró la Gendarmería. Que en fecha que no recuerda, el Comandante Segundo le dijo que el campamento de La Toma, había sido descubierto por los gendarmes, ordenando la marcha hacia el río Las Piedras. Que como se les acabó la comida el Comandante ordenó al Teniente Federico, a Alberto y el tano Miguel y al declarante, que eran los que estaban mejor físicamente, regresaron hacia la población más próxima en busca de víveres. Que caminaron varios días muertos de hambre y de frío, debiendo comer para subsistir raíces y achiras y brotes de planta. Que el declarante se enfermó y le dio fiebre, permaneciendo cuatro días bajo un árbol, protegido por un nylon. Que lo dejaron solo para avanzar, volviendo a los cuatro o cinco días para buscarlo. Que llegados cerca de una población, el Teniente Federico los dejo en un campamento al declarante, Miguel y Alberto, continuando solo en busca de alimentos. Que el día 14 de abril de 1964, cuando Federico todavía no había regresado, fueron sorprendidos por un grupo de guardianes, que los detuvo, sin hacer ninguna clase de resistencia. Que no lo nicieron en primer término por estar casi exámines de ambre. Exhibidas que le fueron las armas que le secuestraron, una pistola ametraliadora M2 y carabina automática M3 y otras dos pistolas ametraliadoras, expresa que las reconoce como las que tenía.

A fs. 304-307 presta declaración JUAN HÉCTOR JOUVE, quien expresa que es estudiante de medicina y que cursa el cuarto año en Córdoba. Oue fue afiliado al partido Comunista hasta el año 1963. Oue conociendo su apasionamiento por las ideas de izquierda, fue hablado por el Pelao. Laureano o Waldo para ingresar en el E.G.P., con el fin de actuar en dichas filas, de acuerdo al manifiesto del Comandante Segundo publicado en el diario "Compañero". Oue aceptó el ofrecimiento, viaiando a la ciudad de Salta iustamente con el Pelao o el Correntino. Oue de General Güemes viajan a Orán en ómnibus y luego a pie hasta el campamento guerrillero, que en 2 de octubre de 1964, se encontraba en Río Pescado. Que en el campamento va se encontraban vestidos de guerrilleros el Comandante 2°. Capitán Hermes. el Pelao o Laureano. Raúl Dávila y Pirincho. Que el Comandante 2º es un hombre que se capta la voluntad de las personas, que es todo un caudillo. Que en el campamento va estaban todas las armas que conoció, ignorando su procedencia. Que al poco tiempo llegó Federico, que ascendió a Teniente antes que el declarante, que recién lo hizo a mediados de febrero de 1964. Oue hizo exploraciones del terreno, viaiando en una oportunidad en el camión de Lino Salva. Posteriormente fue a otro campamento, el de San Andrés, pasando después a Río Colorado, estableciendo un campamento con mercaderías y equipos. Que el propósito de Segundo era explorar todo el terreno y llevar mercaderías a los cerros, para iniciar la guerra de guerrillas. Que en sus viajes llegó hasta la casa de Guari en donde compró mercadería y le dejó algunas cartas "del campesino" escritas por el Comandante 2º para que las lea. Que el 8 de mayo de 1964, regresó a Río Colorado y en Río de Las Piedras se enteró de que el campamento La Toma había sido descubierto por Gendarmería. Que el día 1º de abril, salió con Antonio y después de unas tres horas de marcha, al escalar un murallón del río, perdió pie ANTONIO y al querer socorrerlo, cayeron los dos al vacío, el declarante en el agua y Antonio sobre unas piedras. Que no lo enterró por la falta de herramientas y por encontrarse muy débil por el hambre y dolorido por los golpes recibidos en la caída. Que regresó al campamento, enterandose que Marcos había muerto por inanición, debido a la falta de alimento y que había sido enterrado por Jorge y el Tano. Que después solo comían vuyos y verbas. Que no llegaban los compañeros de abaio que habían ido a buscar víveres. Que iniciaron la marcha Río abajo, muy débiles, dejando a DIEGO que ya no podía caminar. Que al pasar cerca donde había quedado Cesar, Jorge comprobó que había muerto al que no enterraron por falta de elemento y por la debilidad. Que encontraron a Carlitos y Miguel con auxilio de mercaderías, continuando solo hasta donde llegaba Diego. Que luego encontró a Carlitos el que le dijo que Diego había muerto por hambre y que lo habían enterrado en el lugar. Que traía un mensaje para federico donde HERMES le ordenaba que lo mandara a subir de nuevo para buscar a Segundo. Que el día 16 fueron sorprendidos por Gendarmería, que los detuvo, sin oponer resistencia aiguna, secuestrándole un fusil Fal que le había deiado HERMES, tres pistolas automáticas y dos revólveres, dos granadas de tipo piña. Que tambien secuestro 60 billetes de un mil pesos moneda nacional y sesenta billetes de veinte dólares, que se los había entregado HERMES.